

El 22 de noviembre del 200 ,revisando apuntes, me encontré con un borrador referido al trato que nos dieron a los presos de la Dictadura, en el cuartel de La Paloma, en el Cerro.- Lo debo haber escrito el año que recobré la Libertad: 1980, aunque no está fechado.PASO A TRANSCRIBIRLO.- " El Cuartel de la Paloma en el Cerro:" (SEGUNDO INFIERNO.)
Llegamos a ese cuartel el 29 de febrero de 1976,prosedentes del de Infantería de Camino Maldonado k 14, los 32 trasladados teníamos la primer visita al otro día con nuestros familiares: visita que se postergó un mes más.

El recibimiento indicaba que llegábamos a otro Infierno,estabamos con los ojos vendados; al tirarnos del camión nos recibían a patadas y derecho al plantón.- Por ahí pasamos centenares de presos.-Se aplicaba un régimen claramente elaborado para destruirnos. Pecima alimentación, un trato muy duro, un gran numero de compañeros pasaron de 10 a 12 meses con los ojos vendados, totalmente incomunicados,sin la menor noticia de su familia, siempre pendientes de se sacados para el otro Infierno a cualquier hora de la noche o para las cámaras de torturas que funcionaban en el mismo Cuartel.- Si el trato era muy duro en los primeros meses del 76 a partir del 23 de Setiembre de ese año, la situación se agravó. En esa fecha fueron trasladadas todas las compañeras que aun estaban en esa Unidad." Artillería 1",la mayoría de ellas con muy serios problemas de salud. A nosotros,que al levantársenos la incomunicación se nos permitía recibir libros y algunos alimentos, como leche en polvo y galletas permitiendo atenuar la hambruna; a partir de ese momento se nos retiró todo hasta las cartas que recibíamos de nuestros familiares; no podíamos hacer ninguna manualidad, no se nos dejo nada con que escribir, esto se proporcionaba en el momento de escribir los20 renglones para la familia que era lo máximo.- Pasábamos sentados en nuestros colchones arrollados en el suelo.En ese periodo la hambruna se agudizó.-

En Diciembre de 1976 ,como consecuencias de las campañas de denuncias que recorrían el mundo y las documentadas con mucha firmeza por nuestros familiares, se comenzó a controlar el peso. Todos habíamos perdido entre 22 y 30 k. en pocos meses.- Para tener una idea de las condiciones a que estabamos sometidos, el ser trasladados al Penal de Libertad aparecía como una media liberacion. |

En los primeros días de Enero de 1977 fueron trasladados al Penal los compañeros Gerardo Cuestas, Emilio Fernández y Jorge Masarovich; están las fotos que documentan en las condiciones que salieron de la famosa Paloma, parecían salidos del los campos de concentración de los Nazi; como seria la cosa que en el penal no querían recibirlos por las pésimas condiciones en que se encontraban por lo que pasaron unos días en la isla.- Dos de estos compañeros, Gerardo Cuestas y Emilio Fernández murieron en la cárcel. Podemos haceragar que estas muertes tienen mucho que ver con el trato recibido en la Famosa Paloma.- Yo pasé 32 meses en ese Cuartel y en todo ese periodo no recibimos un solo trozo de carne ,en 1978 recibí de parte del soldado de guardia una abundante " Tumba" como regalo de cumple años, ningún compañero aceptó compartirla ,no daba para tantos. 20 meses lo pasamos sin lectura y sin ningún otro entretenimiento.

Al producirse los cambios en los Mandos Militares, cuando fue desplazado Cristi y asumió el Grl. Zubia en la región Militar N° 1, se produjo cierto alivio; luego de una recorrida del Gr. Zubia por las barracas en las que estabamos se nos proporcionaron cuchetas y fue un poquito más abundante la comida; pero siempre sin carne,en alguna oportunidad aparecía alguna pata de baca que le comíamos hasta el hueso, un día por error se cambiaron los medios tanques,el de los presos fue para los cerdos y el de los cerdos para nosotros; fue el día que encontramos la comida más sustanciosa y sabrosa.- Recuerdo muy bien que cuando llegamos en el 76 a esa unidad el Comandante de la misma era el Teniente Coronel Scala ,pasaba revista con regularidad a los detenidos, por lo tanto tenia pleno conocimiento del estado en que nos encontrábamos y del trato recibido.No puedo precisar bien cuando pasó a otro destino pero sé que estuvo en todo el periodo más duro.-

La Historia de la Paloma da para mucho; recordar que en enero del 76 muere cruzado por un bala el compañero OLVEIRA ,obrero de la empresa metalúrgica, CINOCA, estaba con los ojos vendados y sentado en su colchón, la misma bala alcanza al Vasco ECHEBARNE, se le aloja en la espalda y queda con ella.Este compañero muere luego de otra dolencia, pasó meses sin asistencia médica a pesar de que no podía tragar salvo algo liquido.- También muere el compañero HUGO PEREIRA; se nos hacia bañar con agua fría y luego volver a la barraca semi desnudos, ese día hacia mucho frío y abrieron todas las ventanas, en esas condiciones cuando intentaba calzarse sufrió un desvanecimiento y falleció a las pocas horas, creo que fue asistido en el H. Militar ;esto es una pequeña parte de la Historia de la famosa Paloma, que otros compañeros la completen.-

Pedro Toledo. 02 / 12 / OO. N° de preso: 820